
【同】_Rus_変化表と注意点 2019 年 5 月 12 日 

▼第1課の前半： 名詞の性の見分け方 （教科書の単語のページを見て、変化する前の形で判断する） 

 男性名詞 女性名詞 中性名詞 名詞の複数形 
名詞の 

見分け方 

-   母音ゼロ個の子音で終るのは男性名詞 - а [ ｱ ] で終わるのは女性名詞 - о [ ｵ ] で終わるのは中性名詞 子音の後なら、 - ы を付ける 
- аは削って、 に直す 

- й  短い[ い(ﾋ) ] の子音で終わるのは男性名詞 - я [ (ｨ)ﾔ ] で終わるのは女性名詞 - е [ (ｨ) ｴ ] で終わるのは中性名詞  г ,  к ,  х  
ｸﾞー  (な)  ｸ  ﾌ (ウ)  には - и 

ｲ  ー

(ね) 

を付ける 
- аを削った後の 

 г ,  к ,  х  

ｸﾞー  (な)  ｸ  ﾌ (ウ)  にも 

 
 

を付ける 
- ь [ i ] のくち記号で終わるのは男性名詞かも - ь [ i ] のくち記号で終わるのは女性名詞かも - мя [ミ(ｨ) ヤ ] で終わるのは中性名詞 - оは削って、 - а に直す 

語呂 ◆語尾の子音[ 試飲]と 書類かばんは男性名詞 

 

◆語尾の「ア」「ヤ」さんとノートは女性名詞 

 

◆語尾の「オー」[王]「エ」[絵] 「ミャー」 は中性名詞

 

◆「(ｩ)イ」（んく）「い」（ー） 「ア」（んない）で複数名詞 

 

   

注意点 ◆お父さん(па́па) は男の人なので、男性名詞。 
◆伯父さん(дя́дя) も男の人なので、男性名詞。 

 ◆時間(время) も中性名詞。 ◆時計(часы) は1個でも複数形。 

◆お金(деньги) はいつでも複数形。 

例：〇〇(が)   дире́ктор   
  取締役 ［社長］ 

  музе́й 
  美術［博物］館 

  портфе́ль 
  書類かばん 

  ры́ба 
  魚 

  статья́ 
  記事 

  тетра́дь 
  ノート 

  кре́сло 
  ひじかけいす 

  мо́ре 
  海 

  и́мя 
  名前［ファーストネーム］ 

  журна́лы  
  （複数の）雑誌 

  книѓи  
  （複数の）本 

  кре́сла 
  （複数の）ひじかけいす 

▼第1課の後半： 形容詞と名詞の組み合わせ方 （名詞に形を合わせる） 
 形容詞の男性形     +     男性名詞 形容詞の女性形     +     女性名詞 形容詞の中性形     +     中性名詞 形容詞の複数形     +     名詞の複数形 
例：〇〇(が) но́вый  дире́ктор   

新しい  取締役 ［社長］ 

ру́сс к ий музе́й 
ロシアの  美術館 ［博物館］ 

како́й  портфе́ль 
どんな  書類かばん 

просто́й суп   
簡単な  スープ 

но́вая  ры́ба 
新しい  魚 

ру́сская статья́ 
ロシアの     記事 

кака́я  тетра́дь 
どんな  ノート 

проста́я зада́ча 
簡単な  課題 

но́вое  кре́сло 
新しい  ひじかけいす 

ру́сское  мо́ре 
ロシアの  海 
како́е  и́мя 
どんな  名前［ファーストネーム］ 

просто́е зда́ние 
飾りのない 建物 

но́вые  журна́лы 
ﾉ  ー ｳ゙ ｨ (ｨ) ｪ   （複数の）雑誌 

ру́сс к ие  кни́ г и 
ロシアの  （複数の）本 
ка к и́е  кре́сла 
どんな  （複数の）ひじかけいす 
просты́е часы́ 
シンプルな 時計 

語呂 ◆「(ｩ)イい」 ◆子音 [試飲]   

◆「いい」  ◆子音 [試飲]   

◆「多い」  ◆書類カバン  

      

◆「アヤ」（しい） ◆「ア」 （んない） [案内]  

  ◆「ヤ」 （ん！）  

  ◆ノート  

        

◆「オーエ」 （んの） ◆「オー」 [王] 

  ◆「エ」 [絵]  

  ◆「ミャー！」 

      

◆「(ｩ)イエ」 （見て） ◆「(ｩ)イ」 （んく）  

◆「家」 （見て） ◆「い」 （ーね）  

  ◆「ア」 （んない） [案内] 

       

注意点 ◆形容詞の場合でも、 г ,    к ,    х  には   ы  を付けず、  и を付ける。 「グ」（－な）  「ク」  「フ」（う） には、 「イー」（ね） を 付ける。 
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▼第2課の前半：人称代名詞 

я 私は мы 私たちは 

ты 君は，あんたは（友人や家族に使う），お前は вы あなたたちは， 

あなたは（丁寧な言い方をする時に使う） 

он 彼は，その男性名詞は * чай (お茶) они 彼らは， 

彼女たちは， 

それらは 

она 彼女は，その女性名詞は * маши́на (車) 

оно その中性名詞は * кре́сло (ひじかけいす) 

 

▼第2課の後半：動詞の過去形 

 男性名詞の動作なら 女性名詞の動作なら 中性名詞の動作なら 複数性名詞の動作なら 

-тьを削って -л -ла -ло -ли を付ける 

 

◆вы を（あなたは）、を使う場合には、相手が一人でも、男性でも、女性でも、動詞の過去形は - ли の形を組み合わせる 

「あなたは…しましたか？」 と聞きたければ、「Вы      - ли ?」と問いかける。  

例： Вы встали рано? あなたは / 起きたのですか / 早くに / ？ 

 

例： Вы пели ?    あなたは / 歌っていたのですか / ？ 

 

▼第2課の後半：動詞の不完了体、完了体の使い分け 

(1) 進行中の動作なら、不完了体を使う。 例：遅刻しつつありました (1) 1時点の動作なら、完了体を使う。 例：（結果として）遅刻しました 

(2) 繰り返しの動作なら、不完了体を使う。 例：いつもは遅く起きていました (2) 具体的1回の動作なら、完了体を使う。 例：今日は早く起きました 

不完了体を使うと、 「（≒）～していました」、に近い意味を表せる 完了体を使うと、 「（≒）～しました」、に近い意味を表せる   

 

▼不完了体の形  ▼完了体の形  

(1) -ать と  (1) -ить のペアなら、-итьの方が完了体  

(2) -авать と  (2) -ать のペアなら、-атьの方が完了体  

(3) -ывать  と  (3) -атьのペアなら、-атьの方が完了体  

(4) -ить で終わる不完了体は第9課で学習します (4) 完了体は第9課でさらに学習します  

 

 


